

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. almes.—fuera de la capital 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

AÑO XXI

NUM. 966

Palma de Mallorca 3 Septiembre de 1920

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

POR LA REVOLUCIÓN RUSA

UN MANIFIESTO DE LA INTERNACIONAL SINDICAL

Veintisiete millones de trabajadores se opondrán a que continúe la ofensiva contra la República de los Soviets.

A los trabajadores del mundo entero

Ante la gravedad de la situación mundial, la Federación Sindical Internacional pide a los trabajadores organizados del mundo entero que declaren su oposición irreductible a la guerra.

Los trabajadores organizados de todo el mundo deben en este momento aplicar las resoluciones de los Congresos sindicales Internacionales de Berna y Amsterdam y aperebirse para luchar, por todos los medios de que dispongan, contra la guerra, para actuar unidos con el fin de establecer definitivamente la paz entre todos los pueblos.

La guerra no debe continuar

La Internacional Sindical invoca el principio del derecho de los pueblos a gobernarse por sí mismos y condena toda intervención extranjera en los asuntos interiores de un pueblo, como asimismo toda ayuda militar protegida por las Empresas reaccionarias.

Contra esto, la Federación Sindical Internacional pide a todos los trabajadores que se levanten y actúen.

Aplicando estos principios y considerando que la Revolución rusa ha sido agredida por Polonia, la Federación Sindical Internacional reclama que cesen inmediatamente contra Rusia todos los ataques militares contrarrevolucionarios y pide para el pueblo ruso garantías contra toda nueva agresión.

Tomando como principio la declaración del Gobierno ruso, que afirma solemnemente su deseo de hacer la paz con Polonia sobre la base de la independencia polaca y de la libertad del pueblo polaco para dirigirse a sí mismo la Federación Sindical Internacional proclama que, sobre dichas bases, debe cesar esta lucha fratricida.

La paz general y mundial debe ser inmediatamente establecida, apoyándose en el respeto que se debe a las conquistas revolucionarias y a la independencia de los pueblos.

Queriendo conseguir ese objetivo proletario

rio y profundamente humano, la Federación Sindical Internacional reclama de todos los trabajadores sindicados que no se hagan cómplices del imperialismo capitalista y que se nieguen enérgicamente a transportar tropas y municiones.

La acción consciente de los trabajadores debe, por el bien de la Humanidad, romper la santa alianza reaccionaria que se trata de reconstituir.

No debe circular ningún tren de municiones, ni navegar buque alguno cargado con máquinas de guerra, ni ser transportadas las tropas.

La guerra no debe ser alimentada por más tiempo.

La Federación Sindical Internacional declara que los proletarios de todos los países Pueden y Deben adoptar esta actitud.

En consecuencia, la Federación Sindical Internacional procurará salvaguardar las libertades obreras y asegurar el desenvolvimiento de los progresos sociales.

Convencida de que las guerras no cesarán mas que por la voluntad de los trabajadores, pide a todos los Centros nacionales que se preparen a recurrir, si es necesario, a la acción de masas y a la huelga general.

La Internacional Sindical recomienda también la acción para que cese en todos los países la fabricación de material de guerra y sea al fin realizado el desarme general, que libraré a los pueblos del militarismo, de todos los militarismos, y aumentará las fuerzas de producción.

Compañeros: En 1914 nuestra organización era demasiado débil para oponerse a la guerra. Hoy fuerte con sus 27 millones de federados, fuerte, sobre todo, por un espíritu más anticapitalista y antimilitarista, más socialista y más revolucionario, la Federación Sindical debe encontrar en ella, en sus medios de acción, la fuerza suficiente para evitar al mundo la renovación de los pasados horrores.

Abajo la guerra debe ser el grito que sirva de contraseña a los trabajadores de todo el mundo.

El oponerse a todo transporte de

material de guerra es mantener la expresión de la solidaridad proletaria internacional.

Compañeros: La Federación Sindical Internacional cuenta con vosotros.

Por la Federación Sindical Internacional: W. A. Appleton, presidente; L. Jouhaux, vicepresidente primero; G. Mertens, vicepresidente segundo; Edo Finmen y J. Oudegeest, secretarios.

Ante el próximo lock-out patronal

En el momento actual en que el mar de las luchas sociales se halla abonanzado y tranquilo, hasta el punto de atravesar Palma un período de verdadera calma chicha, se le ocurre a nuestra clase patronal anunciar el planteamiento de un lock-out en todo el ramo de construcción, si para el día 6 de este mes los obreros no han solucionado una huelga que existe de yeseros adornistas y otra de metalúrgicos en el taller del Sr. Buades. Estas dos huelgas comprenden 37 individuos, trece yeseros y veinticuatro metalúrgicos, siendo los motivos de su planteamiento el no haber querido aumentar los patronos yeseros el 40 por 100 la remuneración de sus operarios y negarse los metalúrgicos del taller del Sr. Buades a trabajar con dos obreros no asociados y que ya en otras huelgas habían traicionado la causa de sus compañeros. Con esto queda explicada la razón de ser de las mencionadas huelgas y también todo el fundamento del lock-out.

Escusado es decir que aquellas se han venido desarrollando dentro la legalidad y el mayor orden, tanto, que para la opinión pública y casi para la misma clase obrera pasaban desapercibidas. Ningún acto de violencia, ni acontecimiento extraordinario alguno, han ocurrido con motivo de los dos mencionados movimientos huelguísticos, que pudieran obligar a la Patronal a tomar tan extrema como descabellada medida. Una pequeña escaramuza entre el capital y el trabajo, que no alcanza entre ambas partes a cuarenta combatientes, no creemos que, serenamente pensando, pueda determinar una guerra de lock-out. Si así fuera, a cada huelga procedería poner en pie de guerra todos los elementos de la producción y siempre estaría paralizada la actividad y la vida, nunca cesaría de haber locauts o huelgas generales. Estas son armas que, aunque legales, por lo peligrosas solo

deben esgrimirse en circunstancias muy extraordinarias y para conseguir resultados de más intenso beneficio general que el de evitar la derrota de un patrono o de unos huelguistas parciales. Para estos casos hay la solidaridad material y el empleo de otros medios de lucha menos gravosos para el interés público.

La pretensión de la Federación Patronal es evitar una humillante derrota a dos o tres de sus asociados. ¿Pero y la que tuvieron que sufrir los tranvía-rios? ¿Y la de los obreros del muelle y transportes? ¿Y la de los obreros panaderos y de tantos otros que han tenido que sucumbir ante la mayor resistencia patronal en la lucha?

Resignaos, señores patronos, a mor-der alguna vez el polvo de la derrota que también nosotros hemos tenido que morderlo.

Decís que es por una cuestión de libertad que declarais el lock-out. Bien; sed todo lo libres que querais en conservar a dos obreros no asociados (únicos que no lo están en todo el gremio metalúrgico), pero tened en cuenta que también los obreros son libres de no querer trabajar con traidores suyos. La libertad que vosotros invocais en favor de vuestros intereses es la misma que invoca La Metalúrgica en favor de los suyos.

¿Creéis que dos amarillos son más respetables que veinte y cuatro rojos? pues quedaos con los amarillos, nadie os disputa ese derecho. Apesar de ello, nosotros entendemos que la libertad de las mayorías es más racional y lógica que la de las minorías; así al menos vemos estatuido el régimen legal de las naciones y de las colectividades. ¿Por qué en las cuestiones sociales no ha de ser también la mayoría asociada de un gremio la que prevalezca legalmente sobre las minorías no asociadas? La libertad individual del trabajo no es justo que se anteponga y a veces haga nula la libertad colectiva de huelga; la voluntad de la mayoría de un gremio dado debería ser la norma jurídica obligatoria para todos los individuos que lo componen.

Eso de que cada cual haga lo que le de la gana en materias sociales es un principio anárquico-burgués que va contra los intereses y derechos del mismo trabajador.

Pero esa tan cacareada libertad de trabajo que proclama la clase patronal en favor del obrero ¿no es escarnecida y pisoteada por los mismos patronos cuando plantean un lock-out? ¿Como queda garantida esa libertad de querer trabajar el obrero ante el cierre de las fábricas? Con el anunciado lock-out nos encontramos ante el siguiente hecho: la Federación Patronal privará la libertad de trabajar a unos cuantos mi-

les de trabajadores con el pretexto de defender esa misma libertad para dos solamente. El remedio resulta cien veces peor que la enfermedad.

Por otra parte, la Federación Patronal coacciona y acorrala económicamente a los patronos que no quieren asociarse a la Unión Industrial. Esto nos consta y hasta podríamos enseñar circulares impresas que lo ponen de manifiesto, concediendo ocho días de plazo y amenazando con proceder en consecuencia si no se alistan a dicha colectividad.

Y si los patronos hacen esto con los suyos ¿qué autoridad tienen para reprochar y hasta declarar locauts contra los obreros, si también lo hacen?

Si la Patronal priva de crédito y de materias primas a un industrial que no quiere sindicarse a ella ¿no será lícito que 24 metalúrgicos asociados a la Casa del Pueblo no quieran trabajar en determinado taller con dos amarillos?

Por lo demás, el anuncio por la Patronal del lock-out en el ramo de construcción, ni ha quitado el sueño a los trabajadores ni se conseguirá con tal medida el objeto que se persigue. Tranquila espera la clase trabajadora los acontecimientos; pues sus puntos de vista serán sostenidos apesar de todos los pesares. A ese reto patronal, a esa bravuconada tabernaria de los del Borne contestaremos con la debida firmeza y sin perder ni un momento la serenidad.

El lock-out es un acto tal de locura, que indudablemente habrá de terminar con una camisa de fuerza. Nos remitimos al resultado.

Lorenzo Bisbal

Nota: Escribo este artículo hallándose en negociaciones patronos y obreros en el Gobierno Civil, negociaciones de las que no podrá evitarse el lock-out sino es con el triunfo total de los obreros. Porque así lo presumo envío las cuartillas a la imprenta sin esperar el resultado.

L. B.

Comentarios

El mundo político ha andado revuelto estos últimos días.

Bergamín ha dimitido y según declaraciones que ha hecho fué por chocar con el concepto absurdamente reaccionario que política y socialmente tiene el señor Dato y comparsa.

Y el Jefe del Estado, como siempre, haciéndose cargo de los críticos momentos actuales ha ratificado su confianza al tumbado señor Dato.

Antes de la revolución rusa en que las palabras democracia burguesa tenían algún valor nos interesaban esas combinaciones políticas.

Ahora nuestra curiosidad ha muerto, permanece insensible ante tales espectáculos.

Sabemos que si reaccionario es el señor Dato y patrocina una política criminalmente represiva igual o casa parecida harían Romanones, Alba, Melquíades Álvarez etc.

Nos producen más emoción los telegramas, las informaciones que leemos de Rusia en su contienda con Polonia o con el mercenario Wrangel, que esos espectáculos de menuda política casera.

Y es que el desenlace del drama ven-

drá de Oriente, y no de si gobierna ese u otro político de los que tiene a mano para su servicio la estúpida burguesía española.

Pueden continuar los atropellos, las prisiones, los juicios sin jurado, los asesinatos etc. que la aurora roja que amanece por Oriente nos envolverá también a nosotros y nos arrastrará en el torbellino de la revolución.

Y entonces en el crisol del dolor se purificará y redimirá esa desgraciada nación, feudo en la actualidad de unas cuantas oligarquías absurdamente reaccionarias.

Repitámoslo: los espectáculos políticos de las crisis ya no nos emocionan.

El señor Covián es fiscal del Supremo y por tanto una de las columnas del régimen burgués.

Y desde el puesto visible que ocupa está obligado a salvaguardar los intereses de la burguesía y a proceder contra la clase obrera.

Así que el gobierno del señor Dato apreció que debía procederse judicialmente contra los que recaudan cuotas en Cataluña y para esos menesteres está el fiscal.

Por tanto el señor Covián publicó una circular en que asimilaba a estafadores a los recaudadores de cuotas en Barcelona.

Pero el señor Covián no se había dado cuenta de que era vicepresidente y en la actualidad ejercía las funciones de presidente del Instituto de Reformas Sociales.

Y en que dicho organismo existe representación genuina de la clase obrera organizada.

Por lo que en la primera reunión de dicho organismo nuestros compañeros pusieron de vuelta y media al señor Covián tachando de absurda e ilegal la tal circular.

Y tal paliza le propinaron vuestros camaradas que se ha visto obligado dimitir el cargo de vicepresidente en funciones de presidente del Instituto de Reformas Sociales.

¡Bien por los vocales del Instituto!

Sigue la prensa burguesa consignando tremendas derrotas inferidas por los polacos a los bolcheviques.

A cientos de miles se elevan los que se han internado en Alemania.

Los que las tropas polacas han aniquilado y divisiones copadas tampoco bajarán de un centenar de miles.

Y como si tan solo se esperase una señal convenida por todas partes de Rusia, el ejército se indisciplina, se subleva sumiendo la república de los Soviets en un caos.

¡Pobres explotadores! ¡Pobre burguesía!

Para vivir: ha de emplear la mentira, la explotación.

Para defenderse: la calumnia, la mentira organizada y sistematizada en periódicos, agencias telegráficas, en ministerios, en diplomatas etc.

Pero a fin de cuentas, y ya lo verán ustedes, después de tantas derrotas, desastres y demás calamidades sufridas por los bolcheviques van a resultar más fuertes que nunca, derrotando de nuevo a los polacos.

Y luego vendrá abajo todo el castillo de naipes fabricado contra los rusos.

Y para ello nos remitimos al tiempo.

España está que arde de un extremo a otro de la Península e islas adyacentes.

Locaut en Madrid en el ramo de construcción.

Locaut en Barcelona con el despido del 20 por 100 del ramo de construcción.

Amenaza de locaut en Palma en el ramo de construcción.

En Zaragoza que se quiere exterminar a los Sindicatos por el hecho lamentable de un impulsivo.

En Valencia represión y atentados.

En Riotinto hambre de una docena de miles de proletarios y.... no hay atentados.

Y a todo esto creado por la política criminal de represión, sigue el Gobierno en sus trece echando leña al fuego.

¡Qué Dios ilumine al señor Dato!

DIOS

Dios adusto, dios frío, dios con libro de entrada y salida, como un carcelero; dios que necesita del dolor; dios que inventó las lágrimas... ¡Vete a tu Olimpo!

¿Qué te cuesta evitar las amarguras?

¿Qué te cuesta radiar toda tu luz?

¿Qué te cuesta dotar a las criaturas de la misma salud?

¿Quién reduce tus fuerzas infinitas?

¿Quién te obliga a crear ni un pecho vil?

¿Quién te impone la ley de los jesuitas para llenar tu fin?

¿Dónde está tu potencia soberana?

¿Dónde están tus ejércitos del Bien?

¿Y dónde está la perfección humana para tenerte fe?

Estabas derrotado por la Ciencia;

estabas sin arraigo en lo Vulgar;

estabas como duda en la conciencia...

¡No tenías altar!

Yo te soñé la madre y el abuelo;

yo te soñé más pródigo que el Sol;

yo te pensé mejor... ¡Vete a tu Cielo!

¡No mereces ser Dios!

Almatuerte

¿Qué aportaremos para el éxito?

Con inaudita abnegación bátese el rojo ejército de los proletariados rusos, contra toda la mundial burguesía que trata de ahogar la revolución de los más puros defensores del Marxismo; pelean aquellos por la liberación de los oprimidos; luchan los opresores para mantener sobre la tierra, la explotación del hombre por el hombre, el privilegio de impúdicos y prostitutas de alta categoría, el absoluto dominio de unos cuantos sobre el resto de los mortales. Compréndese.

El oprobio, la maldad y el cinismo, son cosas que no pueda abandonar la burguesía; de ellas se nutre, y la desaparición de las mismas causaría su muerte.

Para vivir, para seguir imponiendo sus malsanos egoísmos, los gobiernos de la «entente» organizan más cínicamente el ataque para vencer a los más entusiastas paladines de las concepciones más sublimes del pensamiento humano.

Nunca fué la brutalidad la que mata los gérmenes de redención del esclavo Espartaco, ni de los conspiradores de las catacumbas de Roma, y más tarde los lanzados a todos los vientos por los revolucionarios franceses de 187, como tampoco evitarse por el suplicio, que los descubrimientos de Galileo y Bruno no fueran del público dominio. La brutalidad ha de ser vencida por la justicia y eterna verdad.

En el fuero interno del apostata Millerant, del flexible Lloy George y del astuto Clemenceau sería fácil apreciar los efectos causados por los acuerdos tomados por los trabajadores ingleses y franceses; es que la causa del proletariado ruso no admite vulneraciones.

Entre las posibilidades de triunfo o de derrota, que la secreta diplomacia ha de pesar con la mayor escrupulosidad, serán todo lo fielmente contrastados todos los prejuicios que aún dominan a la gran mayoría de los trabajadores del mundo, como también serán aquilafadas las actitudes que adopten los obreros más conscientes. Aún hay entre los trabajadores, servilismo, atrofiamiento, necia cobardía: éstas cualidades de los explotados en tiempo de paz y carne de cañón en épocas de guerra, serán aprovechadas por la burguesía para poner enfrente de los proletarios rusos, enormes ejércitos de proletarios de distintas naciones que den sus vidas por el aniquilamiento de los regimientos soviéticos. Para evitar tal monstruosidad, la Internacional Sindical de los trabajadores ha de reunirse en breve (quizá haya tomado sus acuerdos cuando estas líneas sean públicas) y posible es que de sus deliberaciones se deduzcan serios compromisos para los trabajadores que a ella están afiliados, con el objeto de que la paz sea hecha con los desinteresados bolcheviques.

¿Qué podemos aportar los trabajadores de España, para que los acuerdos encaminados a consolidar el poder de los bolcheviques tengan el éxito preciso? Poco, o acaso nada.

No somos los trabajadores españoles todo lo conscientes y disciplinados que requieren las actuales circunstancias, ni tampoco tenemos una organización potente y de sólida cohesión que por el poder de ambas cosas pudiera pesar y destruir las criminales combinaciones de la burguesía internacional; somos comunistas, en la taberna, en los sillios de exhibición; pero esperamos a que los obreros rusos nos traigan por su solo esfuerzo nuestra redención.

Para poder secundar los acuerdos que recaigan en la Internacional Sindical héranos preciso tener organizados a los obreros de correos, telegrafos, transportes y otros más; y, que todos tuvieran la fina y abnegada sensibilidad que exigen las sublimes concepciones de Marx, sostenidas hoy, con infinito entusiasmo, por el proletariado ruso.

Si en estos críticos momentos no podemos prestar más apoyo que el moral, al ejército rojo, pongamos mano a la obra para organizarnos fuertemente, llevando a la organización desinterés y verdaderas ansias de ser útiles a la causa de la humanidad.

Eduardo Vicente

Santander y Agosto 1920

Sobre la supresión del Jurado

Lerroux

Un nombre brota estos días de los labios de todos los trabajadores: el de don Alejandro Lerroux. Es inútil, que el

Progreso» se empeñe en defenderle. Nadie puede borrar los hechos de una plumada. Y es un hecho incontrovertible que el jefe de los radicales ha sido el primer político español que se ha atrevido a insinuar en pleno Parlamento la conveniencia de suprimir el Jurado, lo que no tiene nada de particular, por otra parte, tratándose de quien preconizó, antes que nadie, la creación del Somatén ciudadano, justificó el fusilamiento del desventurado Sánchez Moya, se vanaglorió en cierta ocasión de haber hecho fracasar una huelga general para no enajenarse las simpatías del ejército, habló de firmar, sin que le temblara el pulso, sentencias de muerte contra los «bolcheviques» y acusó a los delegados de los Sindicatos de ser los autores de los atentados.

Lo mejor que podría hacer «El Progreso» antes que defender lo indefendible, sería callar. Porque, si se remueve la charca, pueden quedar al descubierto algunas cosas que el público empezaba ya a olvidar. Por ejemplo, la intervención de Giménez Moya, actual jefe de redacción del órgano radical, en el proceso Ferrer.

Andrés Nin

Barcelona 15 Agosto 1920.

EN BROMA Y EN SERIO

LA HERODIADA PATRONAL

La clase patronal de Palma quiere dar la sensación de que está poseída de un espíritu cristiano con elevado intento de amor al prójimo, cumpliendo al pie de la letra la máxima de Jesús: «Amad los unos a los otros». Con una arrogancia estilo a lo Nervaes han anunciado los buenos patronos la declaración del *locout* a los obreros del ramo de construcción.

Su noble actitud es, indudablemente justificadísima, después de los numerosos atentados personales cometidos por los obreros mallorquines, después de de las muchísimas bombas estalladas en Palma; después de los actos de sabotaje; después de los elevados salarios que ganan los obreros isleños. El Directorio del Sindicato Único Patronal ha demostrado que está poseído de una insuperable capacidad y que tiene un conocimiento sin igual de los problemas sociales.

Sus subordinados pueden estar satisfechos, con una dirección tan sabia y en extremo acertada, el triunfo de la Patronal es un hecho; prepárese el Sr. Roselló para una condecoración, que por nuestra parte le concederemos el título honorífico *Canciller de Cuero*.

Por fin ha dado luz el odio enconado que desde la huelga última de los metalúrgicos llevaban escondido los patronos dentro sus entrañas. El golpe ha sido de antemano preparado por la Patronal con el único fin de anular las mejoras que habían obtenido los obreros metalúrgicos; pese a quien pese es un acto de venganza recriminable por toda conciencia honrada.

Los obreros de la casa Buades se plegan a trabajar con los obreros no asociados, ¿quien puede obligarles a pensar de otra manera? ¿el Sr. Gobernador? ¿la Federación Patronal? ¿Quita! Los hombres son libres y dueños de

trabajar donde les da la gana, y si el Sr. Buades prefiere los dos chupacirlos no asociados, que continúe en su arriesgada empresa que a los obreros metalúrgicos no les importa un pito.

Dice el señor Buades que no tiene huelga, que ha despedido a sus obreros ¿pues a que viene el *locout*?

Y de los yeseros adornistas, ¿que reclama la Patronal? Amparados por la vigente ley de huelgas declararon el paro por negarse los amantísimos patronos a concederles unas mejoras que solicitaban. El temor a perder estas huelgas les obliga a cometer el crimen de arrojar a la miseria y al hambre a millares de familias inocentes.

Esto es el premio que ofrecen a la clase trabajadora mallorquina por su cordura y excesiva pasividad.

Lanzar el pacto de hambre a esa multitud de honradas familias, es acumular odios y rencores que traen siempre graves consecuencias.

No crean los del Borne que el *locout* altere en lo más mínimo nuestro espíritu sereno, dispuestos estamos a la lucha arrojando todas las consecuencias y barriendo todos los obstáculos.

Tenemos derecho a vivir y viviremos aunque tuviéramos que alimentar a nuestros pequeñuelos con las yemas de un esplotador. Tengan en cuenta los señores provocadores los refranes que dicen:

«La paciencia tiene sus límites»
«El hambre es muy mala consejera»
«Quien siembra vientos recoge tempestades».

Ignacio Ferratjans

Las reformas sociales en Rusia

Extracto del artículo de A. Vinokurov, publicado en el número 3 de «La Internacional Comunista», de Moscú, edición alemana.

II

Socorro a las víctimas de la contrarrevolución.

Los levantamientos de los guardias blancos y la guerra civil obligaron al Gobierno de los obreros y campesinos a tomar medidas para el aprovisionamiento de las víctimas de la contrarrevolución. El decreto del 3 de septiembre de 1918 encargó a la Comisaría de reformas sociales de tomar medidas oportunas para abastecer a los trabajadores perjudicados de alimentos, vestidos, ayuda médica, procurarles viviendas y trabajo y reconstruir las haciendas y los bienes devastados, tanto en los campos como en las ciudades.

La Comisaría desarrolló una actividad muy amplia. Por medio de las Secciones locales averiguó las necesidades de las regiones devastadas y les facilitó el crédito necesario para la obra de reconstrucción. De este modo, en el segundo semestre, repartió 70 millones de rublos en 19 provincias devastadas, según la necesidad, en cantidades que variaron entre 1.250.000 y 10.270.000 rublos. Se facilitaron mer-

cancias manufacturadas a 6.000 personas y el número total de los necesitados por este motivo, en el período dicho, alcanzó la cifra de 600.000. En el primer semestre del 1919, los levantamientos llegaron a ser menos frecuentes y tropas rojas avanzaron victoriosamente hacia el Este y el Sur y disminuyeron los perjuicios de la contrarrevolución notablemente, de manera que los gastos correspondientes a este período sólo se elevan a 35 millones de rublos. En el segundo semestre aumentaron de nuevo considerablemente los daños causados por el avance de Kolchack y Denikin y por sus bandas, que se elevaron a la importante suma de 500 millones de rublos.

Defensa de la Maternidad y de la Infancia.

Para la defensa de madres y niños se ha creado una vasta red de instituciones. Un mes antes de dar a luz la madre entra en un «hogar para las madres y las criaturas». De ahí la trasladan, para el momento del parto, a una clínica, en la que permanece hasta el día noveno después de éste, en que vuelve al «hogar», para permanecer allí hasta los tres meses «cumplidos». Los «hogares» tienen como finalidad: 1). Proporcionar a la madre la mayor tranquilidad posible antes y después del parto, 2). Propagar la idea de defensa de la maternidad y la infancia, 3). Hacer que la madre tome parte en un curso sobre la crianza de los recién nacidos, 4). Facilitar a los huérfanos en tan tierna edad el amamantamiento en condiciones sanitarias para su desarrollo normal.

Después de tres meses puede solicitar la madre ser admitida en otra institución semejante que se dedica a la defensa de las criaturas entre los tres meses y un año de edad. La madre sale a trabajar de este «hogar» mientras la criatura recibe el cuidado correspondiente a su edad, bajo la inspección de un médico. Al tener un año el niño pasa a otra institución, donde hasta los tres años de edad queda al cuidado de un personal instruido por los médicos, facilitándole alimentación, mientras la madre atiende a sus ocupaciones. Al cumplir la edad de tres años, los niños son entregados a las instituciones de escuelas y jardines infantiles.

Al lado de estas instituciones hay consultas para la defensa de los niños y para combatir su mortalidad. Su finalidad es inspeccionar el desarrollo de los pequeños, evitar las enfermedades infantiles a causa de malos cuidados, procurarles alimento, y en caso de enfermedad prestarles asistencia médica. En los primeros tres o cuatro meses la madre tiene que acudir a la consulta, con su niño, una vez por semana; después, hasta ocho o nueve meses, una vez por quincena, y, por fin, hasta ocho años, una vez mensualmente. De esta manera cada niño acude a la consulta aproximadamente 40 veces en la época más crítica de su vida, cuando le amenazan más enfermedades y la mortalidad es mayor. El médico da a la madre consejos referentes a la alimentación, al cuidado general y especial del niño sano y enfermo. Estas consultas son de gran importancia, y sirven de escuela a las

madres. Las consultas están unidas con las llamadas «cocinas de leche». En la mayoría de los casos no es bastante enseñar a la madre teóricamente la preparación del alimento del niño; hay que convencerse de que la madre en realidad, cumple las reglas de preparación que se le enseñaron. Esto se logra en las «cocinas de leche», que garantizan además la buena calidad del alimento infantil. Otro departamento de gran importancia de las consultas es la exposición alimenticia de los niños y de su crianza. Los gastos de este departamento alcanzaron en el primer semestre de 1919, 85 millones de rublos, y en el segundo, 300 millones.

LOS PATRONOS

¡He ahí los enemigos!

Así como suena señores de la Federación Patronal.

Vosotros que alardeáis de valientes desde la implantación del *locout* declarado por vuestros compinches de Barcelona, como arma eficaz, para derribar el sindicalismo, el cual os ahoga, y trabajará a tal fin hasta la muerte.

Y vamos al grano, ¿es que se ha logrado tal objeto? No, bien al contrario, ahora más que nunca el sindicalismo está en acción por toda España, por toda esa desgraciada patria en la que estos elementos quieren hacer del ciudadano libre, carne de presidio.

Se han clausurado los sindicatos, se prohíbe el derecho de reunión, se hacen detenciones a granel, por el sólo hecho de recaudar cuotas; y en fin estamos presenciando espectáculos que sólo eran permitidos en tiempos de Fernando VII.

Eso y mucho más pasa en este país de frailes y monjas y autoridades sin pudor, que juntamente con esos de la Patronal siembran el odio y la venganza en las masas obreras.

Es hora de quitaros la venda señores del «orden» lo mismo vosotros, pobrecitos enfermos de nacimiento de la Patronal, pues cada paso dado por vosotros, nos dá que reír, aún no siendo el momento propicio para tal acto.

Hay que arrestar esos ladrones de comerciantes que se enriquecen a costa del hambre que pasa el pueblo, hay que proceder también contra esos canallas patronos que sólo ceden un jornal de hambre a los obreros, ¡mal haya el día que dejasteis de ser desventurados! Y lo peorcito, siguen teniendo reuniones cuando lo creen conveniente imponiéndose así mismos cuotas fabulosas, coaccionando si lo ordena la Directiva y muchas cosas que todos nos las sabemos de memoria, sobre la banda Bravo Portillo y C.^a

A todos esos procedimientos despóticos y bajos, la autoridad no ha tenido la ocurrencia de detener a ninguno, ni clausurarles su casa del crimen, ni trabajar en bien de la comunidad para poner fin a ese caos en que van a meter al país.

En tiempo del bandolerismo el entender una aventura lo hacían con más raciocinio, con más honradez, no con el propósito, a programa, canibalisco que es el pacto del hambre, al-

canzando a seres inocentes y ancianos que después de llevar una vida de martirio y calamidades, tengan que morir en un rincón de miseria y abandono, por falta de encontrar trabajo el que diariamente les llevaba un trozo de pan negro con que sustentarse.

Y de ahí surge el gran conflicto social, de la divergencia entre patronos y obreros, causantes los primeros, por su intransigencia, por su orgullo, su ignorancia, anunciando en la prensa local, con bombo y platillos un *lock-out* y por anticipado podemos decir que no es unión todo lo que luce.

Terminando esas cuatro verdades: anden con cuidado los de la Federación Patronal mallorquina y recapaciten nuevamente y vean si es justo eso de oponer a la tradicional corrección del obrero palmesano tan innoble arma como es el *lock-out* y miren de no tirar tanto de la cuerda que al fin se rompa que con ello no iban a ganar nada y tienen mucho que perder, mientras que el obrero no tiene nada que perder y todo un mundo a conquistar.

Canta Claro

Pequeñas verdades

La utilidad del patrono

- ¿Quién ha confeccionado este traje?
- Los obreros sastres.
- ¿Quién ha hecho el paño?
- Los obreros tejedores.
- ¿Quién ha construido los telares donde se tejó el paño?
- Los obreros mecánicos.
- ¿Quién suministró el algodón y la lana para el tejido?
- Los obreros agricultores y pastores.
- ¿Qué han hecho entonces, el acaparador de lanas y algodones, el patrono tejedor y el patrono sastre?
- Enriquecerse con las ganancias.

Juan A. Mellá

De la Región

De Manacor

Una conferencia

Debido a un ofrecimiento hecho por el Ateneo Sindicalista de Palma por encontrarse en dicha localidad el profesor racionalista Manuel Babla de Barcelona acordaron las entidades obreras de Manacor invitarla, para que pasase a dicha población a fin de que diese una conferencia sobre la escuela racionalista.

Aceptando dicha invitación pasaron a Manacor el sábado 21 de agosto Badía y Perona.

En amplio local celebróse el acto el día indicado a las 9 de la noche, bajo la presidencia del compañero Perona y cual no sería la sorpresa de los elementos conscientes de la población al ver que el señor profesor racionalista se ciscaba en su escuela y en el racionalismo, ya que atañadero a ello no dijo una sola palabra y en cambio habló sobre anarquía y sindicalismo a todo trapo y Perona ídem de ídem.

Y para terminar hicieron una pequeña excursión por el campo clerical y político y tan frescos por lo que se puede colegir la seriedad de estos elementos.

Terminado el acto subieron al local social de los carpinteros y como pecan por modestos en exceso ellos mismos propusieron mandar un telegrama de felicitación al Ateneo Sindicalista de Palma lo que se hizo no con la adhesión de la concurrencia, sino con el silencio.

Luego indicaron que la Casa del Pueblo que van a constituir los obreros de Manacor debe ingresar en la Federación Sindicalista de Mallorca que tiene la adhesión de una porción de pueblos Sóller entre ellos.

Y por último trataron de desacreditar a la Unión General de Trabajadores sin conseguirlo.

Como resumen puede darse que el elemento consciente de la población recibió mala impresión.

El Corresponsal

VIDA OBRERA

De los pueblos

Manacor

Los albañiles

La Sociedad, Centro de Albañiles de Manacor que había hecho una petición a sus patronos ha conseguido un aumento en sus salarios del 15 por 100 sin necesidad de acudir a la huelga. Conducta que contrasta con la de los patronos carpinteros que, dominados por un egoísmo sin límites, tuvieron a sus operarios una porción de semanas en huelga por negarles un pequeño aumento en sus salarios.

Es verdad que la Sociedad de albañiles es la mejor organizada de Manacor, que hay en su seno una porción de elementos capacitados y de gran idealidad lo que también puede ser el motivo de la conducta transigente de los patronos del ramo de albañilería.

Por tanto, los albañiles serán el espejo en que las otras organizaciones de esta ciudad se miran, así que contraen una gran responsabilidad ante el movimiento obrero al convertirse en guías y mentores de las organizaciones de Manacor.

Pero nosotros tenemos una gran confianza en la Sociedad de albañiles y esperamos que sairá a la altura de las circunstancias en todo momento, como lo ha demostrado en la presente ocasión.

El Corresponsal

Alaró

La huelga de la fábrica del señor Pericás, solucionada

Después de seis semanas de huelga, en la que los compañeros zapateros de Alaró han demostrado una vez más su espíritu de sacrificio y su admirable y sólida organización, ha quedado resuelto el conflicto de la fábrica del señor Pericás.

La solución dada ha sido la siguiente: Los obreros han recibido un escrito en el cual el señor don Andrés Pericás da explicaciones satisfactorias sobre el despido de los dos operarios causa del conflicto. Además la clase patronal por mediación del Alcalde, ha entregado a la Sociedad «La Recompensa del Obrero» la cantidad de mil pesetas como indemnización por los gastos de la huelga.

Esta solución, que honra a los obreros alaronenses, ha sido muy bien recibida no solamente por la clase obrera toda de aquel pueblo, sino también por las clases burguesas que han visto alejarse un conflicto que hubiera podido tener graves consecuencias, a causa de la conducta condenable de un patrono que se cree que aún estamos en tiempo de los ilotas de Grecia.

Felicitemos a los camaradas de Alaró por el ejemplo de solidaridad que han dado y que se ha traducido en un triunfo que dió por acrecentar más y más su organización, al mismo tiempo que recomendamos al señor Pericás que otra vez no intente jugar con fuego.

Inca

Huelga general de zapateros

La patronos zapateros de Inca son, sin duda alguna, de lo peor de la clase patronal. Aprovechándose de la crisis que atraviesa el gremio de dicho ramo, han cometido una verdadera infamia, que pone en evidencia su espíritu feudalino y su condición de hombres sin conciencia.

El día 3 de Agosto los compañeros zapateros de Inca se vieron sorprendidos con un anuncio, expuesto en pizarra en la fábrica del señor Pujadas, diciendo que desde aquel día en adelante, el precio de la mano de obra sufriría una baja de 4, 5, 6, 7 reales por par y añadiendo que ello obedecía a órdenes recibidas de la Federación Patronal. Por tal motivo y no conformándose los obreros como es de suponer se declaró la huelga general del gremio cuyo número de huelguistas suman unos doscientos. La lucha continua con el mismo entusiasmo que el primer día de huelga estando dispuestos aquellos compañeros a cualquier sacrificio antes que ceder a una pretensión tan absurda como criminal. Los patronos para vencer el movimiento apelan a cualquier extremo. Cuando un huelguista por ejemplo, encuentra trabajo, como tiene necesidad de presentar una hoja firmada por el patrono que antes tenía, le consigna en la misma que se ha marchado de su casa por causa de huelga y de este modo no encuentra trabajo.

Otra manera de desorientar a los huelguistas es decirles que podrán construir uno o dos pares más en la semana y así se reacciarán de la baja sufrida.

Como se ve el cinismo de esa gente es grande, apesar de lo cual, como hemos dicho, los obreros inquenses no se dejarán embucar tan fácilmente y lucharán como un sólo hombre hasta vencer en la noble lucha que sostienen.

* *

Para tratar y tomar los acuerdos que sean necesarios el próximo domingo día 5 tendrá lugar en Inca una Asamblea de sociedades de obreros zapateros de la Isla.

Esta se celebrará a las 10 y media de la mañana en el «Centro Obrero».

Se suplica que no falte ningún delegado de las sociedades que han sido invitadas.

De Palma

Panaderos, metalúrgicos y yeseros adornistas

Estas tres huelgas que de tanto tiempo vienen sosteniendo los compañeros de estas industrias continúan con el mismo entusiasmo que las primeras semanas de paro; parece que con motivo del anuncio del *lock-out* patronal la autoridad gubernativa ha llamado a una comisión de obreros, para ver de llegar a una solución lo que casi aseguramos no dará ningún resultado positivo dada la testarudez de la clase patronal mallorquina.

Por de pronto estamos bien seguros que los obreros continuarán en sus puestos de combate hasta haber conseguido hacer respetar sus derechos.

La revolución proletaria

Palabras del maestro

La revolución proletaria no supone la ruina de la sociedad, cuyos sólidos fundamentos naturales desafían eternos el poder humano, sino la destrucción de organismos sociales, de categorías puramente históricas, viejas, inservibles y perjudiciales ya...

La burguesía caerá, sin despertar compasión su ruina; sin que ese afecto humano a lo tradicional, a lo viejo, al régimen pasado que modeló nuestra vida, se sobresalte ni acongoje; ningún género de falsa poesía envuelve y dignifica al régimen actual del tanto por ciento; no quedarán, no, enamorados del régimen burgués, como aun existen y existirán mucho tiempo imaginaciones románticas admiradoras de la vida caballeresca y cristiana del régimen antiguo. La clase capitalista, desposeída de sus medios de producción, que monopoliza, nada es, nada vale, nada representa, para nada sirve. No encarna ninguna idea ni religiosa, ni filosófica, ni científica. Su único lema es vivir de la explotación del prójimo. ¿Será, por lo tanto, atropello injusto oponer a ese egoísmo individual, descarnado y frío el derecho social de todos? ¿Será insensatez anticiparse a lo que la evolución económica trae consigo y hacer sociales los medios de producción por la expropiación de la clase capitalista?

¿Cómo, dirán los privilegiados: expropiación, esto es, robo; ¿ese es el medio de realizar la justicia? Sí, expropiación; que no es robo, sino restitución. Restitución a todos de lo que vuestra clase ha robado a todos; restitución al trabajo de lo que vosotros habéis detenido al trabajo. Además, ¿quienes sois vosotros para asustaros de una expropiación más? ¿Pues no nos habéis dado el ejemplo? ¿No habéis expropiado vosotros a la nobleza y al clero? ¿No nos habéis enseñado que la desaparición histórica de las clases sociales se inicia por la evolución; pero es forzoso concluirla por la revolución? ¿No se elevó el capitalismo sobre las ruinas sangrientas de la sociedad feudal? «Pues nosotros levantaremos el régimen del trabajo sobre las ruinas del capitalismo.»

Jaime Vera

Convocatorias

Grupo Socialista de Santa Catalina

El Grupo Socialista de Santa Catalina tiene una lista abierta para recaudar fondos para los gastos del compañero L. Bisbal con motivo de su proceso en el local social, P. Progreso, 27, de 7 a 9 y media, encargándose de dicha recaudación el compañero Miguel Binimells.—El Secretario, Miguel Dalmau.

Las sederas

Las compañeras que trabajan en la fábrica de sedas de Santa Catalina celebrarán reunión el próximo domingo a las diez en punto de la mañana, para tratar asuntos de mucha importancia.